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招商就像做“侦探”？记者在南浔经济开发区跟班一天——

“金牌招商员”，这样炼成
本报记者 吴丽燕 共享联盟南浔站 宋豪亮

吴丽燕

唐骏垚

“ 这 是 我 们 经 济 开 发 区 占 地
1.42 万亩的‘光电湾’产业平台，区
域内‘两纵三横’道路等配套设施正
在加紧建设中，等疫情过去可以来
看下西面地块。”日前，在湖州市南
浔经济开发区（东迁街道）招商服务
中心，经济开发区投资促进局局长、
驻武汉招商引才分局负责人陈发兵
正与客商进行“云上交流”，洽谈项
目情况。

虽受疫情影响，但陈发兵最近
也没闲着，他通过“云上会商”方式，
确保招商工作不停歇、项目推进不
掉线。不久前，我们跟着这位冲锋
在前线的“金牌招商员”，感受他和
团队成员忙碌的一天。

高效和诚意打动客商

上午 9 时，我们来到开发区时，
陈发兵刚结束无人驾驶智能环卫项
目的“云洽谈”招商会议。“合同我们
再对一遍”“茶叶准备好了吗”陈发
兵风风火火地走进办公室，对团队
成员周金华说道。

“等下正好有个总投资超3亿美
元 的 项 目 签 约 ，跟 我 们 一 起 见 证
下。”他招呼我们到隔壁会议室，这
里是项目签约会场，只见签约席、座
位牌都已安排妥当。电子大屏上，
正展示着即将签约的项目——华东
通讯设备跨境电子贸易供应链运营
基地项目。

“这是一个物流供应链项目，属
于光电产业的下游。”陈发兵从笔记
本中拿出一张折痕有点旧的地图铺
开，这是“光电湾”的布局图，他一直
带在身上，以便拜访客商时用得上，

“项目占地 350 亩，位于长湖申航道
以南。”我们一看，似乎有些明白项
目落户于此的原因——对于物流仓
储项目来说，交通很重要。

谈话间，项目投资方——迪信
通科技集团董事长刘东海率队走进
了会议室。一见面，陈发兵和刘东
海就聊起了近况。

见此情景，我们也好奇地问起
刘东海，为何将项目落地在南浔？

刘东海告诉我们，此前他们也
到其他区县考察过，最终选择南浔，
一方面是当地正在打造光电通信产
业；另一方面，也是陈发兵和团队高
效的办事效率和满满的诚意打动了
他们，“我们前前后后谈了6次。”

简单地寒暄后，双方进入了正
题 ，陈 发 兵 和 迪 信 通 代 表 进 行 了
签约。

“接下来到项目开工前，由我进
行一对一服务，我会协助你们完成
公司注册、可研、能评、环评等工
作。”签约毕，陈发兵团队成员周金
华现场与迪信通代表面对面建起微
信群，随即就将办理营业执照、项目
可研等需要的材料一项项罗列出
来，发至群里。

聊到最后，陈发兵还给对方讲
起 9 月即将投入使用的浙江水利水
电学院南浔校区。“到时候一定要帮
我 们 对 接 下 ，我 们 想 建 立 校 企 合
作。”听到企业提出新的需求，陈发
兵又在笔记本上记上了一笔。

从“纸上”到“地上”

在陈发兵看来，项目不仅要签
在纸上，更要落到地上。吃过中饭，

他打算趁着还没出去招商，去正威
集团的华东总部制造基地项目现场
看看，我们也跟随一同前往。

这是陈发兵从深圳招引进的、
总投资超百亿元的光电产业项目，
主要从事超薄锂电铜基新材料以及
采油设备、LED灯的研发与制造，达
产后，年产值至少200亿元。

一路上，他和我们分享起其中
的故事。去年年初，从辖区内企业
负责人那得知正威集团要在长三角
布局后，正巧在深圳拜访客商的陈
发兵第一时间成立了 4 人组成的临
时招引专班。“‘正威’是世界 500 强
企业，是我们一直在寻找的光电产
业核心项目。”陈发兵回忆，大家当
时连夜查资料，做功课，制定了一份
项目可行性分析报告，详细介绍了
多种合作方式、项目地块选址、南浔
区位优势及政策优势等。“我们充足
的准备，给对方留下了深刻的第一
印象。”陈发兵说，这为后期项目谈
判与落户奠定了良好的基础。

来到正威项目现场，我们看到，
大型吊装设备和挖掘机有序运转，
200 多名工人正有条不紊地忙碌
着。湖州正威管理公司副总经理张
冲迎了上来，在轰鸣的工地上，他向

我们讲解起去年以来大家铆足劲抓
进度的成果。“我们去年3月签约，短
短一年间1号厂房已结顶，设备即将
进场。”张冲笑着表示，再过不久，项
目就能部分投产。

正当我们问起企业投产的招工
情况时，陈发兵立马说起了南浔最
新发布的人才购房政策以及招工
政策。

“真是太感谢了，我们会拟一份
招工需求，请你们帮忙。”张冲连连
点赞。他告诉我们，项目建设推进
如此顺利的背后，就是政府高效的
服务。“当初签约后，我们团队 20 多
人先期入驻南浔，就是陈局他们及
时帮忙解决了办公场地的难题。”

临走，陈发兵的笔记本上已记
了满满一页，都是正威近期需要解
决的问题，小到投产需要水、电、气
的开通，大到对高技能人才的旺盛
需求，都在他服务的范围内。

招商就要知己知彼

从正威工地回来，我们走进陈
发兵的办公室，这里看起来有些局
促和凌乱。桌上堆放着一叠叠资
料，墙上贴满了南浔工业布局图等

各类地图。
这些年，南浔将目光瞄准光电

通信产业群，打造“光电通信研发设
计-原材料-元器件-设备模组-应
用终端及服务”全产业链。“光电湾”
这片土地上，还有不少空间虚位以
待，如何依靠招商引才进一步增强
发展后劲，成了陈发兵和团队每天
思考的问题。

“招商就像做侦探，要调查清楚
我们有什么‘家底’，也要‘侦破’对
方想要什么。”陈发兵拿起桌上厚厚
的资料说道。我们大致翻阅发现，
里面有南浔项目招引的最新政策，
也有产业发展的相关规划及人才需
求，还有当地园区规划、工业用地标
准、建筑成本、审批手续等⋯⋯目之
所及有上百页，陈发兵都要牢记在
脑海中。

“有点海量啊！”我们不禁发出
感叹。

“这是一些基础，更重要的是，
要懂专业知识，这样才能与客商聊
得深入，辨别投资信息的真伪以及
技术的先进度和成熟度。”陈发兵掏
出手机给我们看，他关注着上百个
微信公众号，会利用出差途中的碎
片化时间学习。

我们正翻阅间，陈发兵的电话
响起。“好的，非常期待你们到来。”
原来，一家生产液晶显示屏核心零
部件的企业要到南浔考察。

“说得再好，不如他们亲自来考
察。”说完，他立马将团队成员叫进
了办公室，再次打开那张“光电湾”
布 局 图 ，开 始 讨 论 起 项 目 选 址 等
问题。

陈发兵给每人都布置了任务，
周金华要整理该企业产业布局、以
往 投 资 政 策 需 求、财 务 数 据 等 信
息；金珍要准备南浔最新的招商引
才政策资料，并设计一套针对该项
目的优惠政策等，分工明确，执行
高效。

今年以来，陈发兵和他的团队
铆足了劲，已签下光电产业项目 8
个，其中就包括总投资 57 亿元的年
产百万片集成电路封装基板和总部
基地项目。

不是在招
商，就是在去
招商的路上。
我们临走时，
陈 发 兵 又 定
好 了 后 面 几
天的行程。

“快，上车！”清早，我们和陆瑛
在衢州高铁站停车场接上头。我们
刚系好安全带，他就边踩油门边说：

“你们来得正好，今年我们有个重点
推进的援建项目，今天正好要跟设
计师陈进碰头定方案。设计师在去
村里的路上了，我们现在直接过去，
时间正好。”陆瑛是杭州市余杭区派
赴衢州市柯城区的山海协作工程挂
职干部，挂职柯城区经济技术协作
中心党组成员、副主任。

余杭和柯城是全省最早一批山
海协作结对县（市、区），今年是双方

“牵手”的第20个年头。在浙江高质
量发展建设共同富裕示范区的背景
下，去年开始两区发挥各自优势，着
力打造山海协作“乡村振兴共同体”。

今年的余杭-柯城山海协作工
程如何推进？跟着余杭区挂职干部
的脚步，我们深入柯城乡间探寻。

把耽搁的时间抢回来

我们驶出了衢州市区，目的地
是柯城区沟溪乡碗窑村。路上，陆
瑛告诉我们，去年，围绕“衢州有礼”
诗画风光带建设，余杭、柯城全力打
造山海协作“乡村振兴共同体”，其
中重点便是助力余东未来乡村共富
联盟建设。碗窑村是该联盟成员之
一，去年村里的古龙窑修复和共享
食堂，就是山海协作标志性项目。

30 多分钟的路程，陆瑛和陈益
两位挂职干部关于援建项目的讨论
热火朝天——今年的项目要尽快组
织各乡镇报上来，抓紧筛选、组织评
审、推动落地；去年的项目要去走一
遍，看看成效、进展以及可能出现的
问题⋯⋯

陈益是原余杭区派赴柯城的山
海协作工程挂职干部，去年4月杭州
市部分行政区划优化调整后，目前
是临平区挂职干部。他们仍一同在
柯城推进山海协作工作。

陆瑛跟我们说，现在最重要的
是把被疫情耽搁的时间抢回来。

怎么抢？车里我们没有来得及

细细追问。在后续的采访中，柯城
区经济技术协作中心党组成员叶德
刚举了一个例子，由于了解到援建项
目分布在多个乡镇，相距较远，一位
余杭挂职干部来报到的时候就把自
己的车开了过来，跟同事一起用5天
跑遍 14 个援建项目，驾车行驶 800
多公里，覆盖8个乡镇的12个村。

工作效率的提升，加快了援建
项目落地速度。柯城区委常委、副
区长吴来恩拿出了一组数据：2021
年，以余杭－柯城山海协作工程为
抓手，柯城新签约产业合作项目 3
个，到位资金 13.25 亿元；实施群众
增收、乡村振兴和社会事业合作项
目 12 个，援建资金 1125 万元；完成
农产品消费帮扶2800多万元。

让乡村与双创组“搭档”

到了村里停下车，陆瑛就带我
们快步走向汇合点。远远看到屋前
已有几个人，陆瑛急忙上前，开门见
山：“陈进老师，您的设计方案我们
看了，今天又把您从开化邀请过来，
我们先实地再看一下，把细节再打
磨下，中午和乡干部一起开个会，我
们就把乡创中心的方案定了。”

中午1时多，在沟溪乡政府办公
楼 4 楼的一间小会议室里，陆瑛、沟
溪乡党委书记陈建锋、沟溪乡纪委副
书记陆峰和设计师陈进带来的团队
围坐一起。窗户上挂着两张画着乡

创中心设计图的KT板。陈进不时起
身走到窗边，指着设计图进行讲解。

旁听了这场讨论会，也解开了
萦绕在我们心头“乡创中心是什么”
的疑问——

这是 2022 年余杭-柯城山海协
作工程重点援建项目，将原碗窑村委
楼和边上一栋楼进行改造，打造成余
杭-柯城山海协作乡创中心。在布
局上建设展厅、开放式办公区、多功
能会客厅等功能区，为乡村创客提供
一个创新创业空间。再通过山海协
作、结对帮扶机制，导入余杭的优质
双创资源，为未来乡村建设注入新的
活力。对余杭-柯城山海协作工程
来说，这是一个“打样”项目。

送走陈进团队后，我们又回到

碗 窑 村 ，专 门 去 了 一 个 瓷 器 工 作
室。“南孔文创”负责人安冉正在制
作瓷器。在展陈室，我看到了各种
风格的瓷器作品。令我印象最深的
便是瓷画，素材和创意来源于余东
村的农民画。

碗窑村曾经家家户户以制作土
碗为生，而旁边的余东村则以农民
画而闻名。“这是我来到村里后创作
出来的作品，村子的底蕴给了我灵
感。”我们正拿着瓷画仔细欣赏时，
安冉走了进来。

陆瑛有些兴奋地跟我们说，从
去年开始，已经有不少像安冉这样
的人才回到乡村，但“他们需要一个
平台”，这也是今年重点推进乡创中
心项目的初衷——乡村和双创这对

“搭档”，非常有潜力和吸引力。
我们了解到，在规划中，乡创中

心的定位，是一个引才和乡土人才
创业的平台，希望通过这个平台，让
各类人才在柯城未来乡村建设中，
找到自己的“支点”。对于谋划中的
乡创中心，安冉也很期待。“希望这
个平台可以帮我们对接到更多的资
源 。 创 新 创 业 ，这 可 是 余 杭 的 强
项。”

希望扎扎实实干点事情

在陆瑛和陈益位于柯城区政府
的办公室里，我们看到墙上贴着一
张 地 图 ，上 面 很 多 地 方 都 打 了 五
角星。

“做了标记的地方，是去年我们
援建项目的所在地。这两天我们正
好要去回访。”看到我们盯着地图
看，陈益问道：“你们要跟我们一起
去吗？”我们点点头。

在路上，他们向我们介绍起山
海协作援建项目的操作模式：余杭
援建资金到达柯城后，会一级级下
拨到村；以村集体名义入股援建项
目，援建项目需每年将援建资金的
5%返还给所在村集体。

在这样的模式下，村子和项目
成为一个发展共同体，只有推动项
目更好发展，双方才能共赢。数据
显示，有余杭援建项目所在村的村
集体经济，2021 年平均收入比 2020

年翻了一番多。
回访的第一站，是余东村的陌

野露营基地。去年余杭援建这个项
目 ，主 要 是 为 了 提 升 村 里 的 产 业
业态。

阳光明媚，在美丽的大俱源溪
旁一处草坪，几个白色帐篷下，三三
两两的游客在聊天。旁边的移动板
房里，老板黄俊正在接待客人。

“天气不错，很多熟悉的老顾客
都赶来了。”黄俊也围坐了下来。聊
天中，她表露了启动二期建设的想
法，也表达了希望他们帮忙开拓杭
州 市 场 ，想 吸 引 杭 州 地 区 的 客 人
过来。

陆瑛当即表态没问题。“过几天
我们要回余杭各个部门对接，我去
找下文旅部门，看看如何让你们更
好地结合起来。二期建设如果有需
要 我 们 帮 忙 的 ，随 时 可 以 联 系 我
们。今年我们援建项目正在申报，
你也可以留意一下。”

接下来，我们还去了好几个项
目。“有问题，随时可以联系我们”，
是 他 们 每 到 一 个 地 方 的“ 口 头
禅”——

在斗目垅村，回访了以前援建
的德门龙手工面扩产厂房，负责人
陈家胜直言面条根本不够卖，今年
想建个更大的厂房，拓展产能；

在新山村，新山小微创业园项
目正在紧张建设中，建成后将带动
当地创新经济发展；

在麻蓬村，一个总投资超亿元
的立体种养式休闲农业科技示范园
已经启动，操盘人就是去年援建的
前昏村稻虾蟹共养项目负责人吴
慧，今年杭州市级和余杭、临平区级
援建资金都将支持这个项目⋯⋯

“我们会
继 续 扎 扎 实
实 在 这 里 干
点 事 情 。”傍
晚，在送我们
去 高 铁 站 的
路上，陆瑛跟
我们说道。

山海协作工程怎样“抢时间”？余杭挂职干部带着记者在柯城探寻——

未来乡村梦，携手奔赴
本报记者 唐骏垚 通讯员 高晓玲

“光电湾”产业平台正聚集起越来越多的光电产业项目。
共享联盟南浔站 宋豪亮 摄

陈发兵（右二）带着记者（右三）到正威华东总部制造基地项目现场了
解项目进度。 共享联盟南浔站 宋豪亮 摄

陆瑛（左一）带记者（右一）走访安冉工作室。 通讯员 陈益 摄

碗窑村修复的古龙窑碗窑村修复的古龙窑 受访者供图受访者供图


